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Les entreprises européennes qui proclament respecter les principes du droit international du travail oublient 
trop souvent les engagements qui en découlent lorsque leurs salariés employés aux États-Unis exercent leur 
droit de liberté syndicale. En raison notamment des lacunes du droit américain et de son application, les em-
ployeurs européens implantés aux États-Unis lancent des campagnes agressives d’ingérence, d’intimidation 
et de coercition, en vue de briser les tentatives salariales d’organisation et de négociation collective. C’est 
notamment le cas de deux entreprises françaises Saint-Gobain et Sodexo qui feront l’objet de notre étude.
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European companies that claim to respect the principles of international labour law too often forget their 
commitments when their workers employed in the United States exercise the right to freedom of associa-
tion. In part because of shortcomings in American labour law and its application, European employers in 
the United States launch aggressive campaigns of interference, intimidation and coercion meant to break 
workers’ efforts to form trade unions and bargain collectively. The notable cases of two French companies 
Saint-Gobain and Sodexo are the focus of this study.
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*  Cette étude est basée sur un rapport de Human Rights watch, publié en septembre 2010, intitulé “A Strange Case: Violations of 
workers’ Freedom of Association in the United States by European Multinational Corporations”. Le rapport complet est accessible sur 
le site web de Human Rights watch à l’adresse suivante : http://www.hrw.org/reports/2010/09/02/strange-case-0. L’auteur est seul 
responsable du contenu de cet article.
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